
Lorena Véliz representó a Chile entre 23 países:

Muralista sanfelipeña presentó su obra
en encuentro internacional en México
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Fue jurado en certamen ‘Miss XL Santiago’

Sanfelipeña Artista
del Maquillaje brilla
en torneo de Belleza
Esther Carrasco tiene esperanza de poder desarrollar
un evento de las mismas características en San Felipe

MURALISTA MUNDIAL.- Este sábado terminó el Quinto Encuentro In-
ternacional de Muralismo, evento que se celebró en Colonia José Ma-
ría Morelos del municipio de Mixquiahuala, en Hidalgo, México. El even-
to, que destaca por su gran fomento del arte, es noticia en nuestras
tierras, puesto que la sanfelipeña Lorena Véliz, fue una de las cerca
de 70 artistas participantes. La aconcagüina presentó en el país azteca
su obra ‘El arte y sus elementos de transformación social’, mural que,
entre otras cosas, representa a la mujer latinoamericana a través de
diosas que han estado presente en esos territorios a lo largo del tiem-
po, enfocada en las formas sagradas que ha tomado la fuerza femeni-
na, además de elementos significativos de la comunidad Mapuche.

Incluso atletas panamericanos:
Más de 90 deportistas
fueron los postulantes
a la beca municipal
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Gracias a torneo de robótica:
Alumna del Liceo de
Hombres consigue
ingreso especial a
la Universidad
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No tienen ni internet:
Funcionarios Cesfam
andino protestan en
el Servicio de Salud
en San Felipe
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PUTAENDO
Hurto y daños en
sondaje Granallas
fuerza corte de agua
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Se van catorce jugadores:
Poda al por mayor
en Unión San Felipe

  Pág. 10

Futuras Promesas:
La U16 de Unión
San Felipe se tituló
campeón de torneo
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Esperan pasajes baratos:
Pasajeros a la costa
aplauden llegada
de Turbus al Valle
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Jerson Mariano Arias

Los bosques del Sur

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Obispo Casanova, acusado
de abusos sexuales

Siendo un estudiante de 22
años, ateo declarado y pertene-
ciente a una acomodada familia
de Santiago, se adhirió apasiona-
damente a las causas políticas
revolucionarias del momento, en
donde vivió una experiencia per-
sonal la cual marcó su vida futu-
ra, y donde expresó: «Dios me
mostró claramente cómo invertir
mi vida, comenzando con las uni-
versidades». Es por ello, que de
esta incansable búsqueda de la
‘voluntad divina’, Christian Casa-
nova fue fundador de movimien-
tos como ‘El Movimiento Revolu-
ción de Jesucristo’, ‘El Movimien-
to Cristiano Teocrático’, ‘El Movi-
miento Cristianos por la Vida’, ‘El
Movimiento Gente de Fe’, ‘El
Movimiento Jesús Joven’, entre
otros, los cuales derivaron final-
mente en la conformación de la
Iglesia del Espíritu Santo de Chi-
le en 1983, de la que fue su máxi-
mo líder y Pastor General.

Fue un importante pastor pro-
testante, escritor y filósofo chileno.
Fue el fundador y Pastor General
de la Iglesia Catedral del Espíritu
Santo (Santiago), localizada en la
comuna de Macul, en la ciudad de
Santiago de Chile. En 1983 obtiene
la Licenciatura en Teología otorga-
da Instituto de Superación Ministe-
rial ISUM, dependiente de la Ass-
emblies of God Theological Semi-
nary, en la ciudad de Springfield,
Misuri, en los Estados Unidos. Más
tarde, en 1983, obtiene el Título Pro-
fesional de Ingeniero Civil en Obras
Civiles de la Universidad de Santia-
go de Chile (USACH), con el Pro-
yecto denominado ‘Estudio del
Abastecimiento de Energía a un Po-
blado Rural. Aplicado al Desarrollo
Rural Integral’.

Años más tarde inicia sus es-
tudios de posgrado, para obtener
en 2003 el grado de Magíster en
Filosofía con mención en Meta-
física, siendo el estudiante con
mejor promedio general de su
generación y graduándose con
máxima distinción, elaborando
la tesis titulada ‘Desde la muer-
te de la religión hacia una fe post
religiosa con Paul Ricoeur’.

Posteriormente, en los años
2012 y 2013 respectivamente ob-
tiene el grado de Doctor PhD. en
Filosofía en la Universidad Inter-
nacional de Bircham, con su te-
sis ‘Religión, ateísmo y fe: Los
aportes de Marx, Nietzsche,
Freud, Heidegger, Bultmann y
otros, leídos desde Paul Ricoeur’,
obteniendo la distinción magna

cum laude por su trabajo de in-
vestigación, y el grado de doctor
PhD. en Religión, también en la Uni-
versidad Internacional de Bircham,
con su tesis ‘Mensajes Actuales’.

Hoy, tres mujeres realizaron fuer-
tes acusaciones en contra del pastor
Casanova, quien falleció el 1° de oc-
tubre de este año. Llegó a tener 2.500
feligreses, hoy no serían más de 400.

Antonieta acusa que, en 1999,
cuando tenía solamente 14 años, el
obispo Casanova intentó drogarla.
Ella y una amiga llamada Francisca
se encontraban en el refugio de la
iglesia en Laguna Verde, en la ca-
baña del pastor, donde el hombre
pidió que tomaran unas pastillas
para ‘dormir bien’. Luego, Antonieta
reveló que el obispo le enviaba car-
tas donde le decía que ‘él quería ser
mi primer hombre. Que miraba mi
cuerpo, que había visto el desarro-
llo en mí’, sostuvo Antonieta, donde
reveló que posteriormente, en 2006,
el pastor la intentó besar.

Jocelyn era una joven humilde
que, cuando tenía 16 años, trabaja-
ba realizando aseo en la iglesia ubi-
cada en la comuna de Macul. Ahí
conoció al obispo Casanova, donde
tuvo una relación ‘impropia’ con él.
Luego de un tiempo tuvo un final
abrupto: la mujer quedó ‘embaraza-
da’ y le pidió que se fuera de la igle-
sia. Posteriormente tuvo otra rela-
ción con el pastor Casanova, donde
nuevamente quedó embarazada y
pasó lo mismo que la primera vez.

La tercera denuncia fue realiza-
da por Claudia, la tercera esposa del
obispo Casanova, quien ratifica todas
las acusaciones en su contra. «Es-
tando yo casada con él, veía cómo él
manipulaba el sistema para parecer
siempre inocente. Evadía los juicios
con certificados médicos, alterando
pruebas», aseguró Claudia, quien
denunció violentas agresiones por
parte del pastor Casanova.

Personalmente, observo que,
los fieles son condicionados por
medio de métodos violatorios de la
dignidad humana y, generalmente,
se les exigen conductas indignas,
tales como sexualidad pervertida,
trabajo esclavo, sueño disminuido
y desprecio por la familia natural.
Enriquecimiento ilícito de los líde-
res por la vía de explotación de sus
fieles, exigiéndoles trabajo gratuito,
cuotas de dinero diario, sin sujeción
a las leyes laborales. Sexualidad
manipulada como medio de control
conductual, particularmente de las
mujeres, lo que denominan ‘prosti-
tución santa’ y a lo que se suman
otras formas de comercio sexual.

Quien nunca los ha visto, se
impresiona; también es posible
que el silencio y el entramado
infinito le produzcan temor. La
humedad contenida en los tú-
neles construidos durante si-
glos por la floresta, emana una
espesa mezcla de aire y agua
finamente suspendida que no
hace bien a los alérgicos, a los
bronquios no acostumbrados.
Luego de algún tiempo sumer-
gido en la vastedad verde y
mojada, los bronquios comien-
zan a reclamar un aire más
seco.

El reconocido silencio de
las montañas verdes se inte-
rrumpe cuando el viento empu-
ja las enormes copas de los
árboles y cantan los invisibles
pájaros. No hay más. Un cita-
dino extrañará más ruidos y su
sensación de estar en terreno
desconocido será evidente. El
suelo, hollado de tiempo en
tiempo, es más una alfombra
mojada que un terreno de blan-
do y acogedor césped. Forman
filas naturalmente ordenadas
los gruesos y altos árboles,
desplegados como un discipli-
nado cuerpo militar, erguidos y
al asecho; hogar para las ban-
dadas de aves desconocidas
para el extraño que allí hacen
sus nidos. Por el suelo se des-
plaza sobre sus cortas patas,
una familia numerosa de insec-
tos diferentes en color y forma.
Si afuera del boscaje el día se
presenta gris, dentro de esa
selva declina la luminosidad y
se debe cuidar el lugar de cada
tranco. No cuesta hundirse

desprevenidamente hasta la ro-
dilla cuando el suelo cubierto de
hojas en descomposición cede al
peso del hombre. Perderse es fá-
cil. Estas excursiones deben ser
en conjunto de personas por el
socorro mutuo.

De pronto se oye el murmullo
clásico del agua deslizándose y a
poco aparece un chorro prístino
cayendo por la ladera, fría de hie-
lo, mecedora incansable de los he-
lechos que bordean el caudal. Los
conocidos copihues señalan su
posición en colores rojos, blancos
y rosados. La humedad les hace
resaltar destacando más aún sus
colores en el fondo gris verde del
bosque.

Así han sido los ambientes
sureños que el hombre ha debi-
do vencer y dominar en tierras
sureñas. Por senderos atravesa-
ron estos cerrados bosques con
hachas y largas botas que aún
así no les libraban del remojón.
Con herramientas al hombro,
con sus mujeres y sus niños. Con
motores, incluso, que -tirados
por bueyes- serían el soñado
molino.

Se dice que Alonso de Erci-
lla atravesó esa selva llegando
hasta el seno de Reloncaví y es-
cribió en un tronco de árbol:
«Aquí llegó donde otro no ha lle-
gado».

El bosque guarda secretos,
como el del colono alemán, el úl-
timo en la fila en tránsito, del que
nunca más se supo ni fue encon-
trado, a pesar de la busca y re-
busca de sus compatriotas. El
bosque decidió guardarlo para
siempre.
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Más de 90 deportistas de la ciudad
postularon a la beca municipal

Esteban Herrera, encargado del departamento
de deportes del municipio.

• Desde deportistas de proyección
hasta algunos que nos representaron
en los pasados Juegos Panamerica-
nos, son parte de los postulantes.-

En pleno proceso
de revisión de los
postulantes a la beca
deportiva se encuen-
tra la Municipali-
dad de San Felipe,
tras finalizar el pla-
zo para presentar los
antecedentes. El en-
cargado del Depar-
tamento de Depor-
tes del municipio,
Esteban Herrera,
indicó que, de los
postulantes, existen
deportistas que es-
tuvieron en los pasa-
dos Juegos Paname-
ricanos.

«Las becas de-
portivas es una ini-
ciativa que nace en

esta administración
como un incentivo y
un beneficio a los
deportistas, lo pue-
den utilizar en hos-
pedaje, traslado a
competencias, ins-
cripción a estas
mismas, indumen-
taria, alimentación
como suplementos
deportivos, por
ejemplo, es bien
amplio en lo que
comprende el perfil
de deportista», se-
ñaló.

En este mismo
sentido, Herrera de-
talló que «el proce-
so de las becas de-
portivas de postula-

ción ya terminó, el
cual recibimos un
total de 97 expedien-
tes, en el cual 13 fue-
ron de deportistas a
nivel de proyección,
66 de deportistas a
nivel de región y 18
deportistas de alto
rendimiento y selec-
cionados naciona-
les, dentro de ese
ítem, destacamos a
deportistas que es-
tuvieron en los Jue-
gos Panamerica-
nos».

Respecto de los
criterios utilizados
para entregar el be-
neficio, el encargado
del departamento de
deportes sostuvo
que «de ese total, en
base a la puntua-
ción del reglamento
que nosotros mani-
festamos, se hace
todo lo que es el pro-
ceso de criterio en
cuanto a lo que son
los beneficiados y
los que quedan en
esta oportunidad
fuera, dentro de
todo el concepto de
postulación».

Asimismo, Este-
ban Herrera precisó
que «estamos bene-
ficiando un total de
16 personas en vó-
leibol, 12 personas
en básquetbol, 18
personas en patina-

je artístico, 3 en ba-
lonmano, 2 atletis-
mo, 2 taekwondo,
también el pádel se
suma, escalada, tiro
skeet, natación,
gimnasia rítmica,
fútbol y fútbol frees-
tyle».

Junto con esto,
Herrera comentó
que «la fecha de en-
trega del documen-
to con ceremonia in-
cluida es el martes 5
de diciembre en el
auditorio de la Uni-
versidad de Playa
Ancha».

En la oportuni-
dad, el encargado de
deportes del munici-
pio de San Felipe
además se refirió al
término del periodo
de talleres; «el pe-

riodo de talleres
2023 ya está finali-
zando, el cual para
nosotros fue muy
bueno en cuanto a la
cantidad de perso-
nas que buscamos
que realicen activi-
dad física, promo-
viendo la salud inte-
gral de la persona.
Desde un comienzo
lo destinamos a dis-
tintos sectores de la
comuna, rurales y
urbanos».

Desde deportes,
además ya se traba-
ja en los últimos de-
talles para lo que se-
rán los talleres de
verano, como los
cursos de natación
en la piscina del es-
tadio fiscal, por
ejemplo.
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 10 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE REMOCIÓN DE GUARDADOR Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: C-3897-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “HERNÁNDEZ/
BELLO” SE CITA A AUDIENCIA DE PARIEN-
TES PARA EL DIA MIERCOLES 22 DE NO-
VIEMBRE DE 2023, A LAS 11:00 HORAS,
PARA EFECTOS DE REMOVER DEL CARGO
A DOÑA CRISTINA SOLEDAD BELLO NAVA-
RRETE Y NOMBRAR EM SU REEMPLAZO A
DON JOSE RUBÉN HERNÁNDEZ BELLO
COMO CURADOR DEFINITIVO DE DOÑA VIR-
GINIA DEL CARMEN NAVARRETE OROZCO,
AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO ME-
DIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 13 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-240-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “TORO” SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA
JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLA-
RAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE
DON RAMON SEGUNDO TORO LEIVA Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR DE ESTE A DOÑA
MARIANELA DEL CARMEN TORO CABELLO.
AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO ME-
DIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa civil Rol N° V-68-2023, caratu-
lado: PARADA / por sentencia de fecha 21 de
agosto 2023, se declaró interdicción definitiva por
demencia de D. DANIEL TITO PARADA SOTO,
cédula de identidad N° 5.393.977-5, quedando
éste privado de la administración de sus bienes,
designándose curador definitivo a doña ESTER
CAROLA PARADA GALDAMES, cédula de iden-
tidad N° 12.400.237-0, a quién se le releva de la
obligación de confeccionar inventario solemne y
de rendir fianza para el ejercicio de la guarda,
sirviendo la presente resolución suficiente dis-
cernimiento.
                                                                     20/3

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

Tras destacada participación en torneo de robótica:

Alumna del Liceo Roberto
Humeres accede a ingreso
especial a la Universidad

El grupo de estudiantes (en la foto junto a su profesor) obtuvo el sexto
lugar en el Torneo de Robótica ‘Reiníciate 2023’,

Los jóvenes programaron un robot que puede ser utilizado para recoger
desechos marítimos y rescatar tortugas para llevarlas a un lugar seguro,
obteniendo el sexto lugar del certamen.

Luego de obtener
el sexto lugar en el
Torneo de Robótica
‘Reiníciate 2023’, or-
ganizado por la Uni-
versidad de Valparaí-
so, un grupo de estu-
diantes del Liceo Ro-
berto Humeres Oya-
neder se hizo merece-
dor al premio de in-
greso especial a esa
casa de estudios, en la
categoría de estu-
diantes destacados en
ciencias y tecnología.

El equipo estuvo
integrado por Ga-
briela Toro de
Cuarto Medio D,
quien ya fue admitida
en la universidad;
Darío Zamora,
Carlos Cerda y Vi-
cente Venegas de
Primero Medio B, to-
dos bajo la guía del
docente Boris Bru-
na.

La directora del
Liceo, Patricia Pi-
mentel, señaló que
la comunidad educa-
tiva celebra este éxito,
enfatizando la impor-
tancia de proporcio-
nar a los estudiantes
oportunidades que les
permitan destacar en
sus áreas de interés y
avanzar hacia la edu-
cación superior con
méritos excepciona-
les.

«Es una linda ex-
periencia en el apren-
dizaje, en la convi-
vencia, en compartir
ideas. Destaco mucho
la iniciativa del pro-
fesor Bruna porque
realmente es difícil
poder hace esta acti-
vidad sin motivar a
los estudiantes y so-
bre todo porque el
torneo fue un fin de
semana», señaló la

directora.
Indicó que la uni-

versidad seguirá cola-
borando con el esta-
blecimiento además
de permitir el ingreso
de la estudiante de
Cuarto Medio a través
del sistema de admi-
sión especial.

Sobre la impor-
tancia de la robótica
en la enseñanza, la
docente aseguró que
«en nuestras carre-
ras técnicas, espe-
cialmente en electró-
nica, ha sido muy im-
portante y en el Pa-
dem 2024 están con-
sideradas las horas
de robótica y un sex-
to lugar entre más de
40 establecimientos
de toda la región es
muy importante
para nosotros, espe-
cialmente porque son
estudiantes nuevos e
insisto, si no hubiese
sido por este profe-
sor, esto no habría
sucedido».

El profesor Bruna
explicó que el trabajo
que presentaron sus
alumnos consistió en
la programación de
un robot y que la te-
mática de este año fue
un desafío relaciona-
do con la actividad

marítima.
El profesor expli-

có que al grupo se en-
tregaron las piezas del
robot sin ensamblar
en una caja y los es-
tudiantes decidieron
usar sus brazos para
recoger desechos ma-
rítimos y rescatar tor-
tugas para llevarlas a
un lugar seguro.

«Una de las estu-
diantes de cuarto me-
dio está interesada

en ingresar a una ca-
rrera que imparte la
universidad a la que
podrá acceder sin
rendir la PAES. Es
una gran instancia
para que los alumnos
aprendan cómo desa-
rrollarse en este tema
y además los alum-
nos ya quedaron re-
gistrados para los
torneos que se reali-
cen el próximo año»,
expresó el docente.

El estudiante Vi-
cente Venegas se

mostró complacido
de haber formado
parte del equipo.
«Fue un acercamien-
to más a la vida uni-
versitaria y es un
aprendizaje con gen-
te que está saliendo
de la enseñanza me-
dia. Me gusta la ro-
bótica, el tema de nú-
meros no me gusta, sí
la estudiaría pero
con mucho esfuerzo.
La experiencia fue
muy buena y entrete-
nida».

CITACION

Se cita a Asamblea General del Club Aéreo de
Los Andes a sus socios activos, el día jueves
30 de noviembre a las 19:30 horas en primera
citación y a las 20:00 horas en segunda cita-
ción, para presentación del Balance de Gestión
del año 2022, a realizarse en la sede social ubi-
cada en San Rafael N°5000, comuna de Los
Andes.

La Directiva
Club Aéreo de Los Andes
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Más de dos semanas sin internet: funcionarios del Cesfam Cordillera Andina
de Los Andes protestaron en dependencias del Servicio de Salud Aconcagua

Trabajadores del Cesfam Cordillera Andina se manifestaron en depen-
dencias del Servicio de Salud Aconcagua.

• Autoridades aseguraron que el pro-
blema estará solucionado durante
esta semana.-

Hasta las depen-
dencias del Servicio
de Salud Aconcagua
(SSA) en San Felipe,
llegó un centenar de
trabajadores y tra-
bajadoras del Ces-
fam Centenario de
Los Andes, para
protestar por pro-
blemas de conexión
a internet que arras-
tran desde hace más
de dos semanas. El
hecho ha generado
que no se puedan
realizar prestacio-
nes de salud de ma-
nera normal, lo que
ha provocado la mo-
lestia de los usua-
rios.

Nohemí Mi-
randa, presidenta
de la Fenats base
Cordillera Andina,
explicó que «noso-
tros desde el 3 de no-
viembre no tenemos
internet, se nos me-
tió un virus a los
computadores y
desde el Minsal (Mi-
nisterio de Salud)
nos bajan todas las
plataformas y no
podemos atender,
no podemos ver exá-
menes, resultados
de mamografías, re-
sultados de radio-
grafías; la intercon-
sulta no se puede in-
gresar, con todo

esto, y hasta la fecha
no tenemos respues-
ta».

En este mismo
sentido, la dirigente
sostuvo que «los pa-
cientes llegan a
atenderse y no los
podemos atender,
llevamos más de
dos semanas; he-
mos tenido agresio-
nes verbales y eso
genera temor, por-
que no podemos se-
guir los funciona-
rios poniendo la
cara».

Además de esto,
Miranda señaló que
existen otros proble-
mas de infraestruc-
tura en el recinto.
«En el Cesfam tene-
mos muchos proble-
mas, el viernes pa-
sado cuando fue la
lluvia con los grani-
zos, nos inundamos
completos, en la tar-
de no se pudo aten-
der, los ascensores
c o m p l e t a m e n t e
inundados; las pa-
rades, los enchufes
no se podían ocu-
par; era un peligro.
Se suspendió desde
las 14:00 horas la
atención».

Respecto de las
atenciones que se
están brindando por
el momento, la pre-
sidenta de la Fenats
base Cordillera An-
dina, indicó que «la
leche se está entre-
gando, pero muy
lento, porque el in-
ternet llega y se va.
Farmacia está peor.
Los médicos tampo-
co pueden atender
porque no tienen las
plataformas para
entregar la atención
digna, no pueden
revisar exámenes,
radiografías, nada,
no aguantamos».

Por su parte Ale-
jandra Muñoz,
presidenta gremio
de profesionales del
Cesfam, dijo que
«han sido situacio-
nes verbales porque
a los pacientes les
hemos tenido que
cambiar la hora
hasta tres veces, los
funcionarios ya no
saben qué respuesta
darle a la gente. He-
mos tenido solucio-
nes parches de bajar
la cantidad de pa-
cientes que atende-
mos por día, pero

cuál va a ser el cos-
to al final, para
cumplir metas y la
lista de espera».

Asimismo, las
autoridades del Ces-
fam se reunieron
con la directiva del
SSA para abordar
esta situación. En
este contexto, Ro-
mina Román, di-
rectora del Cesfam
Cordillera Andina,
expresó que «pedir
las disculpas respec-
tivas por la dificul-
tad informática que
hemos tenido, las
mayores prestacio-
nes afectadas es la
vacunación y la vi-
sualización y toma
de radiografía den-
tal; en general, está
lento el sistema in-
formático, por lo

cual el acceso a las
fichas clínicas no se
ha podido hacer,
tampoco acceder a
los exámenes de la-
boratorio y de imá-
genes».

Es así que la di-
rectora del Cesfam
agregó que «para la
próxima semana no
tenemos alguna cer-
teza de que vamos a
estar funcionando
con normalidad, no
es que sepamos que
vamos a estar con
tiempo normal, va-
mos a estar comuni-
cando de cómo va-
mos a funcionar,
pedirle paciencia a
la población, los
funcionarios han
hecho todo lo que
está en sus manos».

Finalmente, la

directora del SSA,
Susan Porras, sostu-
vo que «estamos con
una situación com-
pleja desde el siste-
ma informático, el
quipo estuvo traba-
jando durante el fin
de semana para tra-
tar de solucionar la
situación a la que no
se ha podido dar
una respuesta satis-
factoria, por lo tan-
to, entendemos la
molestia de los fun-
cionarios».

En este contexto,
Porras aseguró que
«nos falta la co-
nexión con la red
Minsal, que según
ha informado el jefe
de la red de infor-
mática del SSA, es-
taría el día lunes
(hoy) ya resuelto».

Alcalde de Los Andes preocupado por fin del Programa de Empleo

Manuel Rivera, alcalde
de Los Andes.

El alcalde de la
comuna de Los An-
des, Manuel Rive-
ra, expresó su in-
quietud ante la posi-
ble interrupción du-
rante 2024 del Pro-
grama Pro Empleo,
denominado ‘PIC’,
iniciativa que en la
comuna beneficia a
cerca de 80 perso-
nas, mayoritaria-
mente mujeres jefas

de hogar.
«Ya durante

2023 tuvimos pro-
blemas de financia-
miento y fue el Go-
bierno Regional de
Valparaíso el que se
hizo cargo de estos
proyectos; pero con
la reducción de pre-
supuesto a la re-
gión, estamos más
complicados que
nunca. Por eso nos

sumamos al recla-
mo de todos los al-
caldes de las distin-
tas comunas de Val-
paraíso, ya que ve-
mos con angustia
que muchas perso-
nas van a quedar
sin esta ayuda», se-
ñaló la autoridad.

El Programa PIC
o Programa de In-
versión en la Comu-
nidad, fue imple-

mentado como res-
puesta a los elevados
índices de desem-
pleo en la región,
surgiendo en el con-
texto de la crisis eco-
nómica y social deri-
vada de la pandemia
de covid-19. La ini-
ciativa busca brin-
dar apoyo a la comu-
nidad, para enfren-
tar los desafíos labo-
rales generados por

la situación sanita-
ria.

El alcalde Rivera
hace un llamado a
la atención de las
autoridades perti-
nentes, instando a
la continuidad y
fortalecimiento del
Programa ProEm-
pleo, reconociendo
su importancia en
el apoyo a quienes
más lo necesitan en

estos tiempos difí-
ciles.
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Artista del Maquillaje sanfelipeña fue jurado de certamen de belleza XL

Esther Carrasco, maquilla-
dora profesional.

Con uno de sus maquillajes

La sanfelipeña con otra de
sus increíbles producciones,
esta vez como ‘La Monja’.

La aconcagüina maquillando a una de sus clientas.

La artista del maquillaje se-
ñala que «hay que tener un
don».

Junto a la ganadora del concurso de belleza de ‘talla gran-
de’.

• Esther Carrasco tiene la esperanza de po-
der desarrollar un evento de las mismas ca-
racterísticas en nuestra comuna.-

Con más de doce años
como artista del maqui-
llaje, la sanfelipeña Es-
ther Carrasco ha dado
uno de los grandes pasos

de su carrera, luego que
fuera invitada para ejer-
cer como jurado en el
certamen ‘Miss XL
Santiago’, el cual se rea-
lizó hace un par de sema-
nas en la Región Metro-
politana y que tiene el
objetivo de descubrir a la
mujer más bella en ‘talla
grande’.

La oportunidad de lle-
gar al certamen -que se
realiza en diferentes co-
munas de nuestro país-
vino desde la propia crea-
dora de la iniciativa,
Leonor Allende, quien
trajo la idea desde Méxi-
co y comenzó a imple-
mentarla en comunas de
nuestro país, en un tra-
bajo conjunto de los
municipios respectivos.
La directora del certa-
men llegó a Ester a tra-
vés de Instagram
(@maquilladora.esther),

donde expone sus traba-
jos.

Ahora, la maquillado-
ra aconcagüina se espe-
ranza y apunta a poder
realizar este evento en
nuestra comuna, en don-
de asegura que existen
todas las condiciones
para que una iniciativa
de este tipo pueda pros-
perar. Además, Carrasco
espera seguir formando
artistas del maquillaje,
labor que realiza desde
hace cinco años y que hoy
la tienen realizando cla-
ses en OTEC Cervantino
Capacitaciones de San
Felipe.

Respecto a esta desta-
cada participación en el
Miss XL Santiago, Esther
Carrasco, maquilladora

profesional aconcagüina,
comentó acerca de los
años que lleva en el ru-
bro, así como las veces
que ha intentado ejercer
su trabajo en eventos de
la zona. «Yo soy artista
del maquillaje hace doce
años y he crecido de a
poco, yo sola, porque
hay poco reconocimien-
to para los artistas en mi
rubro acá en la zona.
Siento que cuando hacen
eventos grandes como
Palmenia Pizarro (festi-
val), yo me he ido a ofre-
cer como maquilladora,
con mi staff, porque yo
igual trabajo con chicas
y he sentido un rotundo
no, y la verdad de las co-
sas, es que es muy boni-
to cuando te hacen un
reconocimiento.

«Yo he formado mu-
chas chicas, yo llevo cin-
co años formando ma-
quilladoras acá en la
zona y he sentido el re-
conocimiento de mis pa-
res. Aquí hay muchos
artistas también, buenos
maquilladores, hartos
autodidactas, pero bue-
nos, cuesta encontrarlos
realmente, entonces,
quizás eso falta, que te
hagan un reconocimien-
to de quién eres», dijo.

En este sentido, des-
tacó el apoyo de Diario
El Trabajo en este paso
en su carrera. «Claro,
porque no se muestra
mucho en las redes so-
ciales, más se muestran
eventos de Santiago, no
sé qué más falta, quizás
difusión y algo como esto
(nota), creo que Marco
(Juri) fue muy genero-
so al decirme ‘sabes qué,
te quiero hacer una nota
y veamos qué pasa’».

En relación a su rol
como jurado en el certa-

men de tallas grandes,
Carrasco explicó que
«efectivamente, a mí me
llama Leonor para invi-
tarme, que es directora
del ‘Miss XL’, donde me
invitó a ser jurado del
‘Miss XL Santiago’, que
se efectuó la semana pa-
sada y me sentí súper
honrada. Ella me sigue
en redes sociales desde el
año pasado y hemos es-
tado las dos en contacto,
donde la invitación fue
muy del corazón y yo
acepté la invitación, por-
que siento que eso a mí
también me hace crecer
como artista.

«Este certamen se
viene haciendo hace 17
años con Leonor en este
mundo, donde ella fue
‘Miss XL Chile’, ella par-
ticipó en otro país y fue
ganadora, donde se tra-
jo la idea a Chile, enton-
ces, ella trabaja con las
municipalidades. Lo in-
tentamos hacer en Calle
Larga y no resultó, por-
que vino pandemia, pero
sería muy bonito hacer-
lo acá en la zona, ya que
en realidad hay muchas
chicas ‘XL’, donde más
que el certamen, la coro-
na o el reinado que se
pueda realizar durante

Pasa al frente
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Integrando el jurado del certamen ‘Miss XL Santiago’.

un año, es más que nada
de subir la autoestima en
las mujeres que somos
más ‘XL’, y yo me consi-
dero ‘XL’. La curva, la
‘Plus Ice’ como se dice, es
muy bonito en las muje-
res y hay muchas chicas
que no tienen autoesti-
ma y eso hace subir mu-
cho la autoestima», de-
talló.

Siguiendo esta línea,
la maquilladora destacó
el crecimiento de parti-
cipantes de todas las ta-
llas, las cuales ya se to-
man los escenarios más
importantes a nivel
mundial. «Actualmente
en el ‘Miss Universo’ hay
una chica que es de Ne-
pal, que está súper ova-
cionada, porque ella es
‘Curvy’, curvilínea, en-
tonces ella vino a rom-
per todos esos estereoti-
pos que hay, de ser una

chica 90-60-90. Ella fue
muy aplaudida y yo
siento que esto va cre-
ciendo poquito a poqui-
to y me encantaría que
aquí en San Felipe o en
el Valle del Aconcagua,
se pueda realizar un
certamen como éste».

También la sanfelipe-
ña repasó lo que ha sido
el avance de su carrera
hasta la actualidad, en
donde además envió un
mensaje a las mujeres de
nuestra comuna. «Yo la
verdad como te decía al
principio, he ido pasito a
pasito creciendo sola,
dándome mis propias
fuerzas, mi propio em-
puje sola. Yo igual he
maquillado alguna gen-
te conocida y porque me
han recomendado, ya
que yo realmente no ten-
go mucha publicidad en
mis redes sociales; la

misma clientela a mí me
recomienda. Yo he ma-
quillado a Carolina Soto,
Maura Rivera, a la doble
oficial de ‘Madonna’ del
programa ‘Yo Soy’, he
maquillado a las chicas
de ‘Rojo’, y todo por de-
bajo durante doce años,
entonces, ahora yo me
sentí súper contenta de
que alguien me haga un
reconocimiento ya más
al público.

«Yo tengo cuatro tí-
tulos profesionales de
maquillaje y siento que
maquillarse y enseñar a
maquillar es totalmente
distinto, hay que tener
un don y paciencia tam-
bién, entonces yo he lle-
gado a varios institutos,
actualmente estoy en
Cervantino de acá de
San Felipe y es una ca-
rrera que a mí me encan-
ta, me fascina, estoy

enamorada totalmente,
entonces, cuando uno
hace las cosas con amor,
las hace bien.

«Yo actualmente,
aparte de ser profesora
de maquillaje, trabajo
con novias que es mi es-
pecialidad; estoy actual-
mente en la temporada
de novias y hago uñas,
pestañas. Mis redes so-
ciales, me encuentran en
mi Instagram, que es

Artista del Maquillaje sanfelipeña fue jurado...
Viene del frente

@maquilladora.esther o
directamente en mis te-
léfonos, que es +56 9
9867 9715. Que las mu-
jeres se atrevan a sentir-
se bonitas, porque todas
tenemos una belleza ex-
terior que podemos po-
tenciar. Todas las muje-
res son hermosas, enton-
ces, atrévanse a desta-
carse y a creerse el cuen-
to», concluyó la profesio-
nal.

Carabineros destacó mayor cantidad de
detenidos en la última reunión de STOP

Mayor
Jorge
Guzmán,
comisa-
rio de
Carabi-
neros de
San
Felipe.

• Desde la institución destacaron la impor-
tancia de que la gente denuncie cada delito
que ocurre.-

En el marco de una
nueva reunión del Siste-
ma Táctico de Operación
Policial (STOP) de Cara-
bineros, se destacó una
mayor cantidad de perso-
nas detenidas en lo que
corresponde a la provin-
cia de San Felipe.

El comisario de Cara-
bineros, mayor Jorge
Guzmán, dijo que «cla-
ramente es un análisis
muy cuantitativo res-
pecto a evidencia empí-
rica que se obtiene de las
detenciones como de los
procesos de denuncias,
pero cuando habla de ci-
fras positivas es difícil
porque la sensación de
seguridad no va de la
mano de acuerdo a esta
estadística».

En este sentido, el
mayor detalló que «esta-
dísticamente hablando

mantenemos un 6,2% de
aumento en compara-
ción a igual cifra del año
pasado, explicar de que
nosotros hablamos de
casos policiales, los que
pueden ser con deteni-
dos o denuncias».

Es así que, a igual fe-
cha del año pasado, Ca-
rabineros en la provincia
ha logrado la detención
de un número importan-
te de delincuentes. «En
la actualidad tenemos
100 detenidos más en
comparación a igual fe-
cha del año pasado, so-
lamente de delitos de
mayor connotación so-
cial. En su totalidad, son
295 detenidos más que
en mismo periodo anali-

zado del año pasado, por
tanto, viene el análisis,
son más denuncias o de-
tenidos, de ese 6,2%, el
50% son detenidos y el
50% son denuncias, por
lo tanto, este número
tiende a bajar.

«Es un análisis posi-
tivo considerando que
las poblaciones, desde el
punto de vista demográ-
fico, van subiendo año a
año, la cantidad de vehí-
culos va subiendo, por
tanto, al hacer métricas
en comparación al año
pasado, son números
bastante positivos»,
agregó.

Asimismo, el Comisa-
rio de Carabineros reite-
ró la importancia de con-

tar con las denuncias
para poder georreferen-
ciar la ocurrencia de los
delitos. «Pese a esto,
siempre el llamado,
siempre, va a ser a se-
guir generando denun-
cias, creer en las institu-
ciones, considerando
que de estas denuncias
nosotros generamos
nuestros servicios poli-
ciales; por tanto, mien-
tras mejor sea la calidad
de información que re-
cojamos de las denun-
cias, es mejor el servicio
que desplegamos», ex-
plicó.

Asimismo, y ante la
consulta de cuál es del

delito que más ha au-
mentado en nuestra
zona, el mayor Jorge
Guzmán indicó que es
«el engrame agrupado
de robos, todas sus va-
riantes, robos por sor-
presa, en lugar habita-
do, no habitado, con
violencia. En general, el
gran grueso de todo el
delito de robo ha tenido
un aumento bastante
importante; no obstan-
te, hemos tenido desde
la semana 25 hasta la
45, hemos tenido una
disminución importan-
tísima con respecto a la
cantidad de delitos», ce-
rró.
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Muralista sanfelipeña
presentó su obra en encuentro

internacional en México

La muralista Lorena Véliz junto a su obra ‘El arte y sus elementos de
transformación social’.

Fueron cerca de 70 artistas los que participaron en el encuentro interna-
cional.

Del 11 al 18 de noviembre se realizó el Quinto Encuentro Internacional de
Muralismo, evento que se celebró en Colonia José María Morelos del
municipio de Mixquiahuala, en Hidalgo, México.

• Lorena Véliz fue una de las cerca
de 70 participantes del evento, con
muralistas de 23 países.-

Este sábado ter-
minó el Quinto En-
cuentro Internacio-
nal de Muralismo,
evento que se cele-
bró en Colonia José
María Morelos del
municipio de Mix-
quiahuala, en Hidal-
go, México.

El evento, que
destaca por su gran
fomento del arte, es
noticia en nuestras
tierras, puesto que la
sanfelipeña Lorena
Véliz, fue una de las
cerca de 70 artistas
participantes.

La aconcagüina
presentó en el país
azteca su obra ‘El
arte y sus elementos
de transformación
social’, mural que,
entre otras cosas, re-
presenta a la mujer
latinoamericana a
través de diosas que
han estado presente
en esos territorios a
lo largo del tiempo,
enfocada en las for-
mas sagradas que ha
tomado la fuerza fe-
menina, además de
elementos significa-
tivos de la comuni-
dad Mapuche.

La artista concre-
tó su participación
en el masivo encuen-
tro internacional,
donde se dieron cita
muralistas de 23 paí-
ses, luego de que
fuera invitada por el
Centro Cultural La
Fortaleza y el Movi-
miento Nacional de
Muralismo Ítalo
Grassi. Para asistir,
Véliz fue beneficiada
por recursos del
Fondo Nacional de
Desarrollo Cultural y
las Artes (Fondart).

La iniciativa ar-
tística y cultural, se
desarrolló entre el 11
y 18 de noviembre,
erigiéndose como
uno de los eventos
más importantes del
país en esta temáti-
ca y contó con la rea-
lización de talleres
de muralismo, con-
ferencias, mesas re-
dondas y actividades
de intercambio cul-
tural con el fin de
enriquecer la expe-
riencia para los asis-
tentes.

La muralista san-
felipeña Lorena Vé-
liz Flores, entregó
detalles de este en-
cuentro y su felici-
dad de poder estar
presente, indicando
que fue en «Colonia
Morelos, en Mixqui-
ahuala, Hidalgo,
México, en el Quin-
to Encuentro Inter-
nacional de Mura-
lismo, donde está
creada la galería a
cielo abierto más
grande de México,
que es un pueblo que
está en post de ‘mu-
ralearse’ completa-
mente. Hay más de
200 obras y este año
sumamos 80 más,
porque somos bas-
tante artistas de dis-
tintas partes del
mundo, de cuatro
continentes, que es-
tamos asistiendo, y
en mi caso muy
agradecida de la in-
vitación y también
de la posibilidad de
adjudicarme este
Fondart que me per-
mite viajar.

«Estoy muy con-
tenta de estar en
este encuentro in-
ternacional, he vis-
to los trabajos de
mis compañeros de
todos los países que
están participando
y son increíbles, ha
sido una tremenda
experiencia, muy
agradecida del Mo-
vimiento Ítalo Gras-
ci y del Centro Cul-
tural La Fortaleza y
del Gobierno de Chi-
le, el Fondo de Cul-
turas (Fondart), que
me permitió a tra-
vés del Fondo de
Circulación Nacio-
nal llegar hasta acá
y mi obra se llama
‘El arte y sus ele-
mentos de transfor-

mación social’, que
está inspirada en la
temática del en-
cuentro», sostuvo.

A su vez, la acon-
cagüina explicó su
obra con la que par-
ticipó y los elemen-
tos que compone la
obra. «Representa
al femenino, a la
mujer de toda Amé-
rica Latina, de todo
el continente, pero
también al femeni-
no sagrado, a las
diosas que desde to-
dos los tiempos han
estado señoreando
estos territorios, to-
das las formas sa-
gradas que ha to-
mado la fuerza fe-
menina y ese es el
elemento que está

representado acá al
centro (de la obra).

«Es una especie
de mujer diosa con
una clava Mapuche,
que es una especie
de cetro de poder de
nuestro pueblo Ma-
puche; el águila que
es un ave sagrada
en todo nuestro con-
tinente y en México
especialmente, que
representa el mirar
desde arriba, está
coronada con los
cuatro elementos,
las cuatro direccio-
nes y tenemos cintas
que se trenzan, que
muestra la diversi-
dad de culturas y
personas de todos
nuestros continen-
tes», finalizó.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas
Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maestro en
manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os
honra e invoca universalmente como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que
soy tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible
y prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran necesidad
para que reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimien-
tos, particularmente (haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta oración
durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y para que
bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén
                                                                                                                                              F.A.
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Hurto y daños en sondaje Granallas
obliga a corte en sectores de Putaendo

El robo registrado durante la madrugada de ayer
en el sondaje Granallas obligó a realizar un cor-
te de emergencia en diversos sectores de Pu-
taendo.

• Acción delictual de terceros afectó
al sistema productivo de agua pota-
ble, generando la suspensión del su-
ministro desde las 8 horas de este
domingo.-

El subgerente
zonal de Esval, Ro-
drigo Lastra, in-
formó que, produc-
to de un robo regis-
trado durante la
madrugada en el
sistema productivo
de agua potable
Granallas -que ge-
neró daños en la in-
fraestructura sani-

taria-, se debió rea-
lizar un corte de
emergencia del su-
ministro en diversos
sectores de Putaen-
do, a partir de las 8
de la mañana de
este domingo.

«Nuestros equi-
pos están evaluando
los daños y traba-
jando intensamente

para rehabilitar el
sondaje de Grana-
llas. El acto delic-
tual implicó la afec-
tación de parte de
nuestra infraestruc-

tura, por lo que nos
vemos obligados a
efectuar este corte
en algunas zonas,
hasta poder volver a
poner en funciona-
miento nuestro sis-
tema», explicó el
ejecutivo.

Lastra indicó
que, de no haber in-
convenientes, se
proyectaba que el
servicio quedara
normalizado de ma-
nera gradual a partir
de las 20:00 horas
de ayer.

Agregó que ya se
está realizando la
denuncia a los orga-
nismos policiales,
con el fin de dar con
el paradero de quie-
nes realizaron este
acto delictual.

La suspensión

del servicio abarcó a
los sectores de Pu-
taendo centro (cua-
drante Alessandri,
Alejandrina Carva-
jal, Weggener y Cha-
cabuco), además de
calle Buin, poblacio-
nes Libertad, San
Martín y villas Oro-
lonco y La Florida.
Calle Brasil, av. Ejér-
cito Libertador y
Rinconada de Silva.
San Antonio, Pablo
Neruda, Villa Mer-
cedes, Los Espinos,

Baños del Parrón y
comité Putaendo So-
lidario.

Esval dispuso la
instalación de 14 es-
tanques fijos en las
zonas afectadas.

Ante consultas o
requerimientos de
los clientes, la sani-
taria mantiene a dis-
posición la línea 600
600 60 60, el sitio
web www.esval.cl y
la cuenta
@esval_chile en
«X».
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Poda al por mayor en Unión San Felipe: Se van catorce jugadores

La U16 de Unión San Felipe
se tituló campeón del torneo

Futuras Promesas

Los goles de José Pablo Monreal cambiarán de
dirección el 2024.

El equipo U16 albirrojo levanta el trofeo que los distingue como el
mejor de su serie en el ‘Futuras Promesas’.

A POCOS SE LES EXTRAÑARÁ.- Catorce son los jugadores que no
seguirán vinculados con Unión San Felipe

Como para res-
paldar y dejar en
claro que la moles-
tia de la hinchada
por la campaña de
este 2023 no era
algo circunstancial,
la dirigencia del
Uní Uní optó por
no mantener su vín-
culo contractual
con catorce jugado-
res de su actual
plantel.

La decisión por
parte de los contro-
ladores tiene un

sustento bastante
sólido, ya que salvo
uno que otro caso,
de la mayoría de los
que no siguen, sus
aportes estuvieron
muy por debajo de
lo esperado, o sim-
plemente no apor-
taron nada. De los
que no siguen, uno
que con toda segu-
ridad se extrañará,
será el  goleador
José Pablo Mon-
real, pero está cla-
ro que este encon-

trará su destino en
un club de la serie
A, o un club con
mayores recursos
de la Primera B,
igual cosa que el
defensor central
argentino Chris-
tian Cepeda ,
quien respondió
con creces a su con-
dición de refuerzo,
destacando además
por su condición
humana al  mos-
trarse siempre afa-
ble y dispuesto

cuando fue reque-
rido por la prensa.

Los jugadores
que ya no vestirán
más de albirrojo
son: Pablo Heredia,
Nahuel Luján, Ig-
nacio Avilés, An-
drés Fernández, Ze-
derick Vega, César
Valenzuela, Franco
Sosa, Francisco
Valdez, Gerardo
Cortez, Nicolás Ga-
rrido, José Pablo
Monreal, Christian
Cepeda, Camilo
Saldaña y Gonzalo
Espinoza.

Los elementos
firmarán sus respec-

El equipo Sub-
16 de Unión San
Felipe, alcanzó un
logro muy impor-
tante al coronarse
campeón de su se-
rie en el torneo
‘Futuras Promesas
2023’. Al logro co-
lectivo del equipo
comandado técni-
camente por el
profesor Jorge
Gamboa, se adi-
cionó que dos juga-
dores del conjunto

albirrojo fueron dis-
tinguidos como los
mejores.

Ese fue el caso de
Oscar Henríquez,
quien fue elegido
como el ‘Mejor Ju-
gador’ del campeo-
nato, mientras que
Vicente Agurto
fue votado como el
‘Mejor Arquero’
del certamen, distin-
ciones que pusieron
el corolario ideal a
este éxito formativo

del Uní Uní.
La gran final de

serie menor de 16
años se disputó en
el estadio Munici-
pal de la comuna
de Renca. En ese
duelo los adoles-
centes del Uní Uní
vencieron por 4 go-
les a 3 a su similar
de Cobresal. Los
goles corrieron por
cuenta de Henrí-
quez (2), Álvarez
y Vega.

tivos finiquitos du-
rante la jornada de

hoy, en una céntrica
notaría local.



EL TRABAJO Lunes 20 de Noviembre de 2023 1111111111

AMOR: Tenga cuidado ya que algunas perso-
nas podrían tergiversar las cosas. SALUD: Ten-
ga cuidado con la presión ocular, es importan-
te que evite un problema más grave. DINERO:
No baje la guardia para evitar que otros que
involucren en problemas. COLOR: Azul. NÚ-
MERO: 4.

AMOR: No desaproveche el hecho de que su
corazón está lleno de amor. Trate de entregár-
selo a las demás personas. SALUD: Alimente
su espíritu actuando bien con los demás. DI-
NERO: Aunque las cosas eran complicadas
usted no debe rendirse de que con tu vera be-
neficios. COLOR: Verde. NÚMERO: 17.

AMOR: No le hará mal escuchar un poco ya
que la otra persona puede tener mucho que
decirle. SALUD: Si su salud no mejora es pre-
ferible que consulte con un médico. DINERO:
Debe ser más perseverante y no desaprove-
char las oportunidades que le dan. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 12.

AMOR: No le debe importar la opinión de los
demás, siempre y cuando realmente sienta que
es feliz. SALUD: Las tensiones del hogar tam-
bién pueden terminar afectando su salud. DI-
NERO: No debe olvidar las deudas que pudie-
ran quedar rezagadas por ahí. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 6.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Lo que le haya ocurrido en el pasado
no debe convertirlo en una traba para su futu-
ro. SALUD: Disfrute la simpleza de la vida y
disfrute todo lo que esta trata de entregarle.
DINERO: Trate de usar siempre sus habilida-
des de buena manera. COLOR: Terracota.
NÚMERO: 3.

AMOR: Antes de tomar cualquier decisión res-
pecto su futuro amoroso, piense si será feliz.
SALUD: Sea más prudente y no se exponga.
La responsabilidad depende de usted. DINE-
RO: Debe encarar el futuro con fe de que las
cosas serán favorables para usted. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 2.

El conocer nuevas personas favorecerá las
cosas en cuanto a lo afectivo, pero usted debe
poner más de su parte. SALUD: Más cuidado
con esos cuadros de ansiedad. DINERO: Sea
paciente y no deje de trabajar, eso le traerá
bastantes satisfacciones. COLOR: Anaranjado.
NÚMERO: 22.

AMOR: Una cara bonita puede pertenecer a
una gran persona, pero cuidado con quienes
no lo son. SALUD: Su cuerpo le da señales y
usted debe prestarle atención. DINERO: Haga
cuanto pueda para poder solucionar los incon-
venientes en el trabajo. COLOR: Celeste. NÚ-
MERO: 9.

AMOR: Use todo su encanto y las cosas po-
drán salir bastante bien entre ustedes. SA-
LUD: No se olvide de los buenos hábitos ya
que estos con los que le permitirán tener me-
jor salud a futuro. DINERO: No sea irrespon-
sable al dejar su trabajo un poco de lado.
COLOR: Violeta. NÚMERO: 5.

AMOR: Pierda el miedo a amar ya que esta
es una oportunidad que no todas las perso-
nas pueden tener. SALUD: Nunca descuide
su salud o más adelante puede terminar arre-
pintiéndose. DINERO: Cuidado con arruinar
su jornada laboral por una discusión. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 25.

AMOR: Si esa persona le dijo que no corres-
pondía a su afecto entonces entienda y acep-
te las cosas. SALUD: El exceso de tensión le
está generando todos esos malestares. DINE-
RO: Use su inteligencia para tratar de aumen-
tar sus ingresos. Usted podría emprender.
COLOR: Gris. NÚMERO: 24.

AMOR: Si hoy ocurren malos entendidos tra-
te de aclararlos este mismo día. SALUD: Cuí-
dese más para evitar un problema de salud.
DINERO: Cuidado con verse tentado/a a gas-
tar teniendo algunos compromisos a los cua-
les no ha respondido. COLOR: Negro. NÚME-
RO: 8.
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Esperan que pasajes sean más económicos:

Pasajeros a Viña-Valparaíso aplauden llegada de Turbus al Valle

no tenemos uso de
camas críticas por
covid y tampoco de
ventiladores, y eso es
lo relevante de la va-
cunación, de la va-
cunación universal y
masiva».

Es por esto que
desde el nivel central
se lanzó esta nueva
campaña que va des-
tinada a los grupos
de riesgo y que hayan
recibido la última do-
sis de inoculación
hace un año. «Noso-
tros desde el año pa-
sado estamos con

Inician nueva campaña de vacunación contra el covid 19 con dosis anual
• Nuevo medicamento protege contra las sub-
variantes de la sepa Ómicron.-

El Ministerio de
Salud informó que
comenzará a ejecutar
un nuevo proceso de
vacunación contra el
covid 19 con una do-
sis anual, que es la
vacuna monovalente
más actualizada en el
país y que protege
contra las subvarian-
tes de la sepa Ómi-
cron; todo esto, a
partir de la próxima
semana.

En el marco de la
visita a San Felipe,
la Seremi de Salud
de la región de Val-
paraíso, Lorena
Cofré, indicó que
«si bien la pande-

mia finalizó, termi-
nó, es importante
señalar a la ciuda-
danía que el covid
no se ha terminado
en el sentido que va-
mos a seguir conta-
giándonos, pero la
importancia acá, es
cómo hemos esta-
blecido la inmuni-
dad que nos res-
guarda de aquello».

En este contexto,
Cofré detalló que
«mencionar que hoy
los contagios de co-
vid no enferman
gravemente a las
personas, no tene-
mos atención en la
urgencia por covid,

Ministerio de
Salud
comenzará a
aplicar nueva
dosis de
vacuna anual
contra el
covid 19.

esta campaña de va-
cunación, que es va-
cúnate una vez al
año. Hoy el objetivo
principal es que las
personas mayores se
vacunen una vez al
año y algunos otros
grupos objetivos»,
expresó la Seremi de
Salud.

Asimismo, Lore-
na Cofré instó a la co-
munidad a acudir a
los centros de salud
familiar a continuar
con estos esquemas
de vacunación que es
similar a lo que año

a año se realiza con la
influenza.

«El llamado es
que una vez al año
nos vacunemos con-
tra el covid y man-
tengamos esta inmu-
nidad que adquiri-
mos anteriormente y
preocuparnos en
prevenir. Si bien hay
alza de contagios,
incentivar el auto-
cuidado», cerró.

Esta nueva vacu-
na está destinada a
personas mayores de
60 años, mujeres
embarazadas, pa-
cientes inmunocom-
prometidos, profe-
sionales de la salud y
personas con enfer-
medades crónicas,
que hayan cumplido
un año desde la ino-
culación con la dosis
bivalente.

La eventual llegada de Turbus al Aconcagua sigue generando expectati-
vas respecto a pasajes más baratos para ir a la costa.

En nuestra edi-
ción del día 02 de no-
viembre de este año
dimos a conocer la
noticia que Turbus,
como una forma de
celebrar un nuevo
aniversario, llega
para cubrir la ruta
San Felipe-Los An-
des a Viña-Valparaí-
so y viceversa.

En la ocasión, la
exclusiva de Diario
El Trabajo fue con-
firmada por la geren-
te comercial de Tur-
bus, Carolina Ro-
dríguez, a través de
un escueto comuni-
cado en el que infor-
maban que «con mo-
tivo de la celebración
de los 75 años de
Turbus y bajo nues-
tro compromiso per-
manente de unir Chi-
le, es que próxima-
mente partiremos
nuestra operación
para conectar la
zona de San Felipe
con ciudades como
Viña del Mar y Los
Andes.

«Esto nos permi-
te ayudar a millones

de chilenos a trasla-
darse por motivos de
trabajo, estudio, tu-
rismo, entre otros»,
concluía el comuni-
cado.

Por otra parte, a
través de nuestras
redes sociales, la in-
formación tuvo una
importantísima in-
teracción, con cien-
tos y cientos de co-
mentarios, donde
las opiniones eran
bastante diversas,
desde aceptarla
como una idea ge-
nial, porque se ter-
minaba el duopolio
de Buses JM con Pu-
llman Bus. Sin em-
bargo otros pedían
también una tercera
alternativa para San
F e l i p e - S a n t i a g o ,
donde existe otro
duopolio integrado
por las empresas
Pullman Bus y Bu-
ses Ahumada.

P r e c i s a m e n t e
conversamos con al-
gunas personas que
son usuarios de este
servicio:

«Yo creo que ha

de ser beneficioso
puesto que se termi-
naría un poco el mo-
nopolio, el problema
es que Turbus no es
una empresa en la
que se pueda confiar
(son famosos por el
número de acciden-
tes), así que creo que
JM seguiría siendo
como lo mejorcito
que tenemos para
viajar», señala la
madre de un joven
que estudia en Viña.

Para Andrea,
profesora de educa-
ción física, nos dice
que el «hecho que se
incorpore Turbus en
el recorrido Valpo-
Viña a San Felipe-
Los Andes, me pare-
ce una muy buena
iniciativa ya que evi-
tará que la gente
quede sin pasajes y
es una buena inicia-
tiva, siempre y cuan-
do los pasajes sean
mucho más econó-
micos que el Pullman
y JM, considerando
que a veces el valor
del pasaje no com-
pensa y no es pro-

porcional al servicio
que entregan, a ve-
ces es un tanto defi-
ciente; o sea, creo
que es una muy bue-
na iniciativa, ojalá
sea mejor que las op-
ciones que ya hay»,
señala.

Una joven que es-
taba por subirse a un
bus para Viña Valpa-
raíso, nos dijo «qué
bueno, pero depende
porque por ejemplo
los JM uno paga es-
colar, pero aún así
sigue siendo econó-
mico el Pullman Bus,
entonces si va a ve-
nir el Turbus y va a
ser más caro que los
JM, va a ser una em-

presa más, pero aún
así no va a ser tan
conveniente porque
sigue siendo San Fe-
lipe una ciudad sú-
per chica donde no
van a poder lucrar
tanto. Porque si su-
ben los precios no se
va a utilizar tanto y
van a seguir prefi-
riendo los JM y Pul-
man Bus. No digo
que más bajos, si no
que mantenerse den-
tro del rango, no
abusar, no subir dos
mil pesos sabiendo
que estos son más
económicos. Yo esco-
lar en Pullman Bus
pago $3.500 y en JM
pago $4.000 a

$4.500 depende
donde vaya. Si igual
encuentro que es una
buena noticia, pero
es solamente ese de-
talle, que manten-
gan los precios por-
que si no ya sería
abusar», opina.

«Me imagino que
sí, súper bien que lle-
gue a otros lugares y
más económico para
viajar sería ideal que
hubiera competen-
cia entre las líneas,
pudieran bajar los
valores, más asequi-
bles para todos. Me
parece bien», nos
dijo un pasajero que
venía llegando del
puerto.


